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卖品毛利率普遍在50%以上

进入电影院，一桶爆米花、一杯饮料正成为不少人
的观影“标配”。记者日前来到一家位于北京市朝阳区
的电影院，看到不少观众手持爆米花、饮料在等候观
影。该影院经理向记者透露，从平常的工作日到大片上
映的高峰期，影院爆米花销量从几百桶到上千桶不等。

“收入方面，影院爆米花 （含套餐） 的收入一般能占到
卖品总收入的 50%以上，有的甚至达到 70%到 80%，利
润比较可观。”

消费者喜爱的同时，爆米花也得到各大影院的热
捧。去年万达电影举办了首届“爆米花节”，在此期
间，除观影即食的经典桶装和可外带的便携装外，还推
出了“高级定制”的许愿瓶装和礼盒装爆米花。

在影院的候场区，记者发现，除了常规的零食和饮
料，还有抓娃娃机、VR体验设备等娱乐设施及与近期上
映电影相关的衍生产品。据介绍，在电影院线，销售包
括爆米花、饮料等食品以及电影衍生产品在内的卖品已
成为影院重要利润来源，被业内称为“爆米花经济”。

近期，上市影视公司纷纷披露了其 2017 年年报。
记者分析万达电影、横店影视、金逸影视、幸福蓝海及
上海电影等上市公司的年报发现，相比于电影放映10%
左右的毛利率，卖品业务的毛利率普遍在50%以上，有
的甚至高达 70%—80%。以横店影视为例，2017年其卖
品业务毛利率为75.24%，实现利润约1.86亿元，是其电
影放映业务利润的两倍。

消费升级意愿增强

对于“爆米花经济”的持续走红，中国银行国际金
融研究所研究员高玉伟对本报记者分析，这是中国消费
升级的一个体现。特别是随着居民对文化娱乐消费需求
的提升，观看电影已成为不少消费者日常生活的一部
分。在此背景下，电影行业及与之密切相关的“爆米花
经济”迎来了较好的发展时期。

国家发改委不久前发布的《2017年中国居民消费发
展报告》 显示，2012 年至 2017 年，中国电影市场规模

稳居世界第二，2012年中国电影市场总票房为北美市场
的25%，而2017年该数据已达到77.63%。2017年，中国
电影总票房为559.11亿元，比上年增长13.45%；中国49
条院线共新增影院 1435 家，影院总量达 9446 家；新增
银幕9597块，总银幕数达到50776块，是2012年的3.87
倍，居全球首位。

“现在工作都挺忙的，也就周末有点时间出来看看
电影、放松放松，所以不会太在意看电影的时候花几十
块钱买点饮料、小吃等。另外有时看到和喜欢的电影相
关的纪念品，自己也会买，就当是对自己一周辛勤工作
的犒劳了。”和朋友一起在影院候场区等候观影的孙女
士笑着对记者说。

高玉伟认为，随着居民收入稳步增长，就业形势稳
定向好，中国居民消费信心持续提升，消费意愿不断增
强。观看电影的过程，本身是消费群体集聚的过程。供
给方同步丰富产品和服务，既满足了消费者本身的需
求，比如不用再去别的地方买饮料，也可能创造新的需
求，比如消费者发现有影片相关的周边产品如玩偶、道

具等，会激发其消费热情。

提高供给质量是关键

“爆米花经济”快速发展的同时，业内人士也指
出，欧美等发达国家电影院线的包括卖品、广告等在内
的非票房业务收入在总收入中的占比很多都可以达到
30%以上，而国内只有少数的一两家院线能达到这一水
平，大部分院线目前这一占比都低于30%，还有很大的
开发潜力和增长空间。

“在中等收入群体不断扩大、市场有效供给持续增
加、消费潜力加快释放的大背景下，未来，与居民消费
紧密相关的‘爆米花经济’应该还会保持不错的发展势
头，国内各大院线卖品收入在总收入中的占比有望进一
步提升，营收结构将持续优化。”高玉伟说。

与此同时，高玉伟提醒，相关企业在供给端还需下
更大功夫。“爆米花经济”并不单指售卖爆米花等普通零
食，其核心是围绕主导产品，研究主导产品所带来的消
费人群的消费特点和潜在需求，精准对接其需求，同时
不断创新供给，开发新的产品和服务，创造新的需求。
这就要求企业更加重视卖品的多元化、个性化，利用好新
技术、新模式以提高质量和服务水平，扩大消费需求。

这一经营理念不仅适用于电影放映产业。近两年，
一些商场利润更多来自于餐饮、儿童娱乐；一些书店利
润主要由附属咖啡厅等业务贡献，与影院的情况也有类
似之处。专家认为，“爆米花经济”的存在，启发商家要多
方开掘现有资源，丰富供给链、做长产业链。另一方面，
也要看到，衍生品始终依托于主业，如果主业的竞争力
降低，附属产业的优势也就不存在了。就电影放映产业
而言，根本上还是要以优质影片吸引并留住消费者。

近日，在湖南省张家界市武陵
源区五号山谷旅游度假民居举办的
民宿旅游和农耕文化节中，当地村
民和中外游客一道在稻田间的泥水
中打排球、拔河、摸鱼、插秧，共
同体验农耕民俗文化。图为村民和
游客在体验“稻田摸鱼”。

吴勇兵摄 （新华社发）

据新华社武汉电 （记者王自宸） 19 日，三峡水库启动
2018年促进“四大家鱼”繁殖产卵的生态调度试验，此举旨
在制造“人造洪峰”，为“四大家鱼”产卵繁殖创造有利条
件。

据了解，青鱼、草鱼、鲢鱼、鳙鱼等“四大家鱼”产卵
繁殖需满足合适水温和合适涨水过程两个条件。目前，宜昌
至监利江段水温已达到“四大家鱼”产卵合适水温20摄氏度
左右。通过人为制造“洪峰”，将使江水持续上涨，为繁殖期
鱼群创造适宜产卵的水流条件。

“5 月份第一期可以出 3.5 万斤虾。现在‘中
青’一斤能卖15元左右，‘大青’一斤24元左右。”
几天来，湖北省老河口市仙人渡镇林岗村村民刘连
超时不时就去田里瞅瞅快要起笼的小龙虾和刚种下
去的秧苗。

在外打工20多年，46岁的刘连超今年回到了老
家。重新回到地里，他少了父辈那些年种地的迷
茫，多了些对眼前这片土地的憧憬——一片水稻、
一沟龙虾，一地两用、一水两养。

作为一种生态环保、效益高的种养新模式，刘
连超很看好“稻虾共作”。但以前不懂技术，不会管
理，不会找市场，前期基础设施的巨大投入更让他
望而却步。

去年底，为了省事，刘连超家把田全部流转给
远为生态农业公司发展“稻虾共作”，每年拿点稳稳
当当的租金。

流转土地后，企业投资改善了乡间小路，并且
以50亩左右的稻田为一个单元，在单元内部开挖环

沟，平整稻田，配置防逃膜、防盗钢板网、太阳能
杀虫灯、进排水系统等基础设施。不过，企业并没
有想独自经营，而是将经营、管理、技术等向村民
开放，共享现代农业“红利”。

这让刘连超动了心。跟着企业去已成型的项目
考察后，刘连超拿着打工的积蓄，以每亩不到 700
元的价格直接从远为生态农业公司“稻虾共作”基
地返租了 160 亩，租金里还包含了企业对刘连超的
生产培训、技术支持和管理销售服务等。

“‘稻虾共作’是一种新的生态种养模式，水
稻生长过程中产生的微生物及害虫为小龙虾提供饵
料，小龙虾产生的排泄物又为水稻生长提供了生物
肥，互依互补，还能使生态增值、水土改善。”刘连
超侃侃而谈，估计第一年每亩就能有2000元左右的
收益，往后还会稳步增长。

“以前不懂，又没渠道了解，更担心风险。现在
有企业引领，‘种地’更挣钱了。”刘连超说，在外
打工 20 多年，到头来发现，这一亩三分地就是宝

贝。
近几年，湖北积极引导社会资本、科技资源下

乡，“号准”农业发展脉搏，整合激活土地、劳动力
等生产要素，帮助小农户“搭上”现代农业“快
车”。

在老河口市，当地瞅准“稻田综合种养”，按照
“政府引导、市场主体、公司建设”的方式，成立了
稻虾种养协会，同时引导成立 5 家专业合作社，通
过协会、合作社为企业与农户建立利益“纽带”，形
成新型“风险共担、利益均沾”产业化运行机制。
目前，该市已发展稻田综合种养面积1.2万亩，有效
促进农业结构调整，提升了农业生产能力。

“就跟田里的水稻和小龙虾共栖共生一样。带动
农户致富了，激发更多人的积极性和信心，共同打
造这一产业，我们也会发展得更快！”远为生态农业
有限公司负责人王爱军说，今年是第一年，已经有
7户农户返租了400多亩，还有很多村民有意向。

（据新华社电）

本报南京5月21日电（记者姚雪青）“点单式家庭医生签
约服务，真是贴心又方便！”江苏省镇江市润州区黎明社区居
民王先生介绍，儿子小梓安今年7个月，本月与社区卫生服务
中心家庭医生倪维贞签约两年，“选购”了 0—6 岁儿童服务
包，目前已体验了骨龄 X片、早期发育指导、常见疾病预防
等服务内容。该服务包费用的自费部分不到200元，他感觉十
分便利。

作为江苏首个省级“点单式”家庭医生签约试点，黎明
社区卫生服务中心已开发0—6岁儿童、65岁以上老人、孕产
妇、慢性疾病等8类签约服务项目，并于5月试用。签约居民
与家庭医生协商后可以在客户端实现“点单式”操作，并形
成服务契约。契约中包含服务项目、服务价格及费用来源，
已有32位签约居民享受点单式签约服务。

江苏省卫生计生委基层卫生处处长姜仑介绍，目前，江
苏家庭医生人群签约率 33.5%、重点人群签约率达 59.5%，
2017年，全省城乡基层医疗卫生机构诊疗占总诊疗人次比例
近60%，2018年一季度，群众续签率达91.8%。

围绕 11 类重点人群的 800 多项常见健康服务需求，江苏
在全国首创自主研发《江苏省家庭医生签约服务项目库》，供
家庭医生和签约居民协商后灵活组合实现“点单式”签约。
各地可以据此设计自己的菜单，让签约服务更有针对性。今
年 5月以来江苏已有 50个基层单位试点，并正向全省进行推
广。
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大漠风情别样美大漠风情别样美

“爆米花经济”为何持续走红
本报记者 邱海峰

徐 骏作 （新华社发）

一季度，中国电影市场票房总收入达到202.17亿元，超过北美同期的28.9亿美元（约合人民币

183亿元），首次成为世界第一。在票房不断攀升的同时，各大院线以爆米花销售为代表的卖品业务

更是表现强劲。从多家上市影视公司近期公布的2017年年报来看，其卖品业务毛利率基本保持在

50%以上的水平，成为各大电影院线重要的利润来源。对此，业内人士指出，电影票房的攀升及与

其相关的“爆米花经济”的持续走红体现了当前中国消费升级的趋势。接下来，若各大院线以及其

他各类文化产业，能更加重视卖品和周边产品的多元化开发、质量与服务水平的提升，“爆米花经

济”还有不小的发展空间。

日前，位于贵州省大方县小屯乡的千亩梯田进入插秧季
节，层层梯田阡陌纵横，禾苗茵绿，农民在梯田间繁忙劳
作。图为当地农民在田间忙着插秧施肥。

罗大富摄 （人民视觉）

近年来，广西壮族自治区三江侗族自治县大力推进戏曲
进校园工作，将侗戏、侗族大歌、侗族器乐等艺术引入中小
学课堂，聘请非遗传人、民间艺人等定期为学生授课。图为当
地古宜镇中心小学学生在练习吹芦笙。本报记者 庞革平摄

近日，甘肃省敦煌市天气晴好，景色如画。众多游客来
到包括鸣沙山月牙泉在内的当地景点参观游览，感受大漠风
情。 张晓亮摄 （人民视觉）


